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Не забывайте своих учителей!
Всемирный день учителя был учреждён ЮНЕСКО
в 1994 году. Он отмечается 5 октября. В этот день
в 1966 году созванная ЮНЕСКО и Международной
организацией труда конференция приняла Рекомен-
дацию «О положении учителей» - первый междуна-
родный документ, определяющий условия труда учи-
телей. Всемирный день учителя входит в систему
всемирных и международных дней ООН. Этот день
призван привлечь внимание к положению учителей
в обществе, их роли в образовании и развитии.
Свыше 100 государств отмечают Всемирный день
учителя, иногда отмечается отдельный национальный
День учителя. Профессия учителя сочетает в себе
мудрость и молодость души, креативность и огромную
энергию, доброту и строгость. Труд педагога неве-
роятно сложно оценить, ему просто нет цены! Об
этом никогда не следует забывать. 
В жизни каждого были свои учителя. Не забудьте в
этот день сказать им своё «спасибо», и главное,
чтобы оно прозвучало искренне и от души. Никакой
суперсовременный компьютерный класс, никакие
инновации не заменят педагогического таланта, ма-
стерства, отзывчивости и доброй души Учителя.

Уважаемые работники образования, ветераны
педагогического труда, все, кто носит это гордое
имя – Учитель! Вас приглашают 4 октября, в 18
часов, в Центр культуры на праздничный вечер
отдыха. 

День пожилого человека принято отмечать
повсеместно в первый день второго осен-
него месяца - 1 октября: это торжество
имеет международный статус. Дата
выбрана неслучайно: бытует мнение,
что старость - это золотое время,
осень, как известно, тоже назы-
вают золотой порой, поэтому и
было решено выделить старше-
му поколению специальный
день в самый разгар осеннего
сезона.

В этом году мир отметил
29-й по счёту День пожилого
человека. Торжества, как обыч-
но, намечают на 1 октября. Во
многих государствах мира для
старшего поколения устраиваются
концерты и фестивали, благотво-
рительные выставки, спектакли,
спортивные соревнования, киносеан-
сы, различные конкурсы и вечера отдыха,
на которых пенсионеры собираются вместе,
пьют чай, общаются, делятся воспоминаниями.

Кроме того, проводятся конгрессы и конференции,
призванные обратить внимание на проблемы ста-

риков. Кстати, у праздника даже есть свой
логотип. Он представляет собой раскрытую

ладонь - символ доброты и помощи. В
Силламяэ праздничный вечер, посвя-

щённый Дню пожилого человека, со-
стоялся 2 октября. Но мероприятия,
связанные с этим Днём, ещё продол-
жаются. Так, Центр пенсионеров от-
метит его 16 октября.  

«Силламяэский вестник» шлёт
всем пожилым людям города самые
наилучшие пожелания.

Вам уже не двадцать и не сорок.
Ваш солидный возраст – не

секрет.
На счету десятки достижений,

На счету и тысячи побед! 
Будьте все здоровы бесконечно,

Счастливо живите целый век!
С Днём Вас пожилого человека,

Молодой душой и сердцем человек!

День добра и уважения
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Горсобрание, состо-
явшееся 26 сентября, за-
слушало доклады вице-мэ-

ров Алексея Степанова и Татьяны Ива-
новой о проекте Программы развития
города на 2019-2023 годы и проведённой
работе над документом (обсуждении в
комиссиях горсобрания и публичном об-
суждении, подробная информация о ко-
тором была опубликована в частности в
«СВ» 5 сентября с.г. под названием
«Предложения в ходе обсуждения) и
приняло этот стратегически важный
документ. С полным текстом Программы
можно познакомиться на сайте города.

О попечительских советах 
школ
Депутаты приняли постановление

«Порядок формирования и работы по-
печительских советов муниципальных
школ города Силламяэ». В документе
говорится, что попечительский совет вы-
полняет задачи, поставленные перед ним
Законом об основной школе и гимназии
и в Положении о школе. Документ опре-
деляет порядок формирования состава
совета, руководство им, формы его ра-
боты, требования к проведению собраний
совета, права его членов, как ведутся
протоколы заседаний, принимаются ре-
шения и другие важные моменты его
деятельности. 

В целях увеличения 
площади застройки
Городское Собрание признало де-

тальную планировку территории сан-
городка в Силламяэ частично недей-
ствительной в отношении кадастровой
единицы по адресу: Tervise,17.

Детальная планировка территории сан-
городка в Силламяэ была установлена
23 декабря 2004 года. Территория пла-
нировки граничит с Таллиннским шоссе
и садовым товариществом «Спутник»,
её площадь составляет около 15 га. Суть
планировки: разделение территории сан-
городка на земельные участки, опреде-
ление их размера для существующих
зданий и сооружений. Цель использова-
ния зданий оставлена прежней. Как ре-
зультат предусмотренного планировкой
развития в решении по этому вопросу
отмечено, что планировка реализуется,
все земельные участки внесены в кре-
постную книгу.

10 мая 2019 года AS Hoolekande-
teenused как собственник кадастровой
единицы по адресу Tervise 17 подало хо-

датайство о признании детальной пла-
нировки частично недействительной в
отношении указанной кадастровой еди-
ницы. Собственник выразил желание
увеличить площадь застройки на ука-
занной кадастровой единице до 650 м² и
построить двухэтажное здание. Проана-
лизировав существующее положение,
структуру заселённости и характер за-
стройки в этом районе, а также условия
общей планировки города Силламяэ, гор-
собрание считает, что если при плани-
ровании застройка будет выдержана в
характерном для этого района стиле,
будут выполнены условия общей пла-
нировки и другие ограничения, то на
данной кадастровой единице можно за-
планировать строительную деятельность
на основании условий для проектирова-
ния. Последующее право застройки долж-
но соответствовать общей планировке
города Силламяэ и учитывать характер
застройки в этом районе.

О дотации на снос 
жилого дома

На августовском заседании городского
Собрания (читайте отчёт в «СВ» от 5
сентября 2019 г.) было принято прото-
кольное решение о сносе здания по адресу
Каяка, 20, как по существу неподлежа-
щего эксплуатации, аварийном, рекон-
струкция которого нецелесообразна. Снос
амортизированного жилого здания по-
служит улучшению окружающей среды,
эстетичного вида и функциональности
этой территории, повысит её безопас-
ность. Горсобрание решило в рамках
программы «Дотации на снос жилых
домов, выведенных из эксплуатации
и находящихся на закреплённом зе-
мельном участке в муниципальной
собственности или обременённом пра-
вом на застройку» представить в SA
KredEx ходатайство о получении до-
тации на снос жилого здания по адресу
Каяка, 20. Предполагаемая общая стои-
мость проекта установлена в размере до
40 000 евро; размер дотации, о которой
подаётся ходатайство, составляет до 70%,
доля самофинансирования города Сил-
ламяэ, по меньшей мере, 30%. Горсо-
брание разрешило Силламяэскому го-
родскому Управлению провести процеду-
ры госпоставки по сносу жилого здания
по адресу Каяка, 20, и определило соот-
ветствующие условия для этого. Пред-
полагаемая стоимость госпоставки уста-
новлена в размере 33 333,33 евро (без
НсО).

Силламяэское городское Управление
готовит проект «Реконструкция инфра-
структуры уличного освещения города
Силламяэ» для дальнейшего представ-
ления его по программе Фонда солидар-
ности «Рост энергосбережения и уве-
личение удельного веса возобновляемой
энергии». Цель программы – привести в
порядок устаревшую инфраструктуру
уличного освещения, в результате чего
потребление энергии снизится благодаря
современным светильникам и технологии
управления.

В рамках проекта планируется заме-
нить до 900 точек освещения и установить
систему управления. Проектирование и
строительство запланированы на 2020-
2022 годы.

Городское Собрание решило пред-
ставить в рамках программы «Рост
энергосбережения и увеличение удель-
ного веса возобновляемой энергии»
ходатайство по проекту «Реконструк-
ция инфраструктуры уличного осве-
щения города Силламяэ» общей стои-
мостью до 2 500 000 евро (в т.ч. НсО).
Обеспечить в случае удовлетворения хо-
датайства сумму самофинансирования
по проекту за счёт предусмотренных
бюджетом города Силламяэ средств, в
том числе в 2020 году – до 50 000 евро;
в 2021 году – до 400 000 евро; в 2022
году – до 300 000 евро. Горсобрание
уполномочило мэра города Тыниса Кал-
берга представить ходатайство вместе с
приложениями, а также подписывать свя-
занные с проектом документы и давать
требуемые при ходатайстве подтвержде-
ния, в том числе гарантировать сохран-
ность и публичное использование иму-
щества, созданного или приобретённого
в результате реализации проекта в соот-
ветствии с целями и условиями, указан-
ными в ходатайстве и в решении об удов-
летворении ходатайства, а также гаран-
тировать, что город не будет совершать
с имуществом сделок, которые в течение
периода, указанного в решении об удов-
летворении ходатайства, дали бы како-
му-либо лицу или учреждению необос-
нованные привилегии в отношении ука-
занного имущества, что город Силламяэ
является конечным потребителем, кото-
рый в соответствии с регулирующими
налог с оборота правовыми актами не
имеет права ходатайствовать о возврате
налога с оборота и которому налог с
оборота не компенсируется каким-либо
иным способом, что проектом не пред-
усмотрено получение прибыли или при-
менение правил получения прибыли, что
право собственности или право пользо-
вания обновлённым и приобретающим
дополнительную ценность объектом при-
надлежит городу Силламяэ в течение
периода, на который распространяется
финансовая поддержка по проекту и, по

С заседания горсобрания
Программа развития 
города на 2019-2023 годы
принята

Для приведения в порядок 
уличного освещения
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Итак, посмотрев эту передачу, был
разочарован… Всё-таки слабенько, очень
слабенько поработали господа уважаемые
журналисты. На экране всё было подано
так, что хоть детективный роман начинай
писать, на деле же было использовано
много неверной и непроверенной ин-
формации. 

В передаче “поймали” мэра за случайно
высказанную им ошибку в годах. Но
разве это достижение? С намёками об-
суждали страсти-мордасти про пожары,
показаны были даже кадры пункта го-
родского домика отходов, хотя к проме-
наду эта территория никакого отношения
не имеет.

О заявленном в передаче, что променад
будет располагаться в промзоне, я вообше
молчу. Знаю, что местные люди, живущие
в жилом районе старой части города (где
и планируется променад), только рады
появлению променада. А в другую сто-
рону променад сейчас строить нельзя –
частные земли, рыбацкий причал, пляж-
ная зона, а сразу после тропы здоровья
уже идёт территория Нарва-Йыэсуу. В
дальнейшем это может быть и возмож-
ным, но не на данном этапе.

Про снос домов на «матросянке» (ул.
Сытке) тоже перемудрили в передаче:

какая такая улица как памятник архи-
тектуры могла бы там появиться? Сто-
явшие ещё до или после пожаров разру-
шенные и полусгнившие внутри дома и
места сборищ бомжей и наркоманов со-
хранять? Да там же люди вечерами по-
баивались даже ходить! И никогда эти
дома не были признаны памятниками
архитектуры и старины. И правильно
сделали, что после пожара их снесли.
Зато теперь появится благоустроенная
территория. 

Про сказанное о том, что променад
обойдётся городу в четыре раза дороже,
чем изначально планировалось,тоже не-
понятка. Или у меня с арифметикой что-
то не то, либо кто-то другой ошибается.
Первоначальная проектная стоимость
была порядка 3,3 млн евро (из них 2,3
млн из фондов поддержки), после де-
тальной проработки основного проекта
оценочная стоимость строительства про-
менада была определена немногим более
5 млн евро (5,02 млн с учетом НсО). Ре-
зультат конкурса госпоставки на строи-
тельство дал экономию почти в 1 млн
евро (окончательная стоимость строи-
тельства - 4,056 млн евро с учётом НсО!). 

Это, конечно, моё личное, субъектив-
ное мнение, но всё-таки... При подготовке

таких сюжетов журналистам надо по-
больше выслушивать мнения и других
людей, а не только интервьюировать и
показывать тех, кто подходит под на-
правление (возможно, не утверждаю)
взятого курса на «жаренькое» или осно-
вываясь на информации одного-двух
имеющихся у нас товарищей депутатов,
старающихся различными способами
приостановить появление променада в
городе. 

Хотел бы сказать, что даже уездная
газета «Северное побережье» обращает
внимание на позитивные изменения за
последние годы в Силламяэ и в конце
августа написала о том, что наш недавно
отреставрированный красивый бульвар
Мере уже привлёк внимание как местных
жителей, так и гостей города и туристов.
А после появления берегового променада,
по мнению газеты, город Силламяэ станет
ещё более привлекательным местом, ко-
торому можно только по-хорошему по-
завидовать и порадоваться за него. 

К сожалению, у нас присутствуют не-
которые депутаты, всячески старающиеся
ставить палки в колёса началу строи-
тельства променада. Как говорится, бог
им судья, но, на мой взгляд, такая дея-
тельность направлена против интересов
города и его жителей. Затяжка со строи-
тельством променада может повлечь не-
выполнение сроков реализации и отказ
от финансирования проекта. Морской
береговой променад нужен городу, и его
надо строить сейчас. Потом такой воз-
можности не будет, и город останется
без променада.

Дмитрий ЛЕТТ, 
председатель правовой комиссии

городского Собрания 

Мнение
Кому мешает променад?

В прошедший четверг, 26 сентября, на канале ETV+ была
показана передача «Инсайт», в которой делались намёки
на якобы связь прошедших в 2015 году пожаров домов на
улице Сытке с появлением будущего берегового променада,
начало строительства которого запланировано на осень
этого года. Так как в сюжете передачи было много неточ-
ностей, несоответствий, а порой и чистых домыслов, хотел
бы высказать своё мнение об этом.

меньшей мере, в течение пяти лет после
окончательного расчёта по проекту.

О конкурсе идей

Напомним, целевое учреждение Innove,
своим решением № 3-3.1/38 от 25 января
2019 года удовлетворило ходатайство
Силламяэского городского Управления
о дотации с целью реализации проекта
«Упорядочение сети основных школ го-
рода Силламяэ путем строительства но-
вого здания школы «Ваналинна». Со-
гласно указанному решению, общая стои-
мость проекта составляет 6 687 110,48
евро, в т.ч. 158 053,09 евро - проектиро-
вание.

11 апреля 2019 года Силламяэское го-
родское Собрание приняло протокольное
решение провести архитектурный конкурс
для проектирования здания школы «Ва-
налинна». Для проведения архитектур-
ного конкурса горуправление на осно-
вании распоряжения № 171 «Заключение
договора» от 18 апреля 2019 года за-
ключило с MTÜ Eesti Arhitektide Liit до-

говор поручения, который включает под-
готовку и проведение конкурса в соот-
ветствии с руководством по организации
архитектурных конкурсов в Эстонии и
утвержденными условиями конкурса, в
т.ч. проведение госпоставки по конкурсу
идей.

MTÜ Eesti Arhitektide Liit направило
Силламяэскому горуправлению руковод-
ство по проведению конкурса идей «Ар-
хитектурный конкурс на строительство
Силламяэской школы «Ваналинна», со-
гласно которому его цель - найти для
нового здания школы лучшее решение с
точки зрения градостроения, архитектуры
и функциональности. Для реализации
архитектурного проекта, выбранного в
результате конкурса, будет заключен до-
говор поставки на основании производ-
ства по поставке с необъявленными пе-
реговорами. Договор предусматривает
составление строительного проекта для
строительства школы.

Городское Собрание разрешило Сил-
ламяэскому городскому Управлению
провести госпоставку (конкурс идей)

для проектирования здания Силла-
мяэской школы «Ваналинна» и опре-
делило условия, на которых он должен
проводиться. В условиях, в частности,
говорится, что должно быть краткое опи-
сание госпоставки, срок предоставления
проектов идей - декабрь 2019 года. Опре-
делены также и другие существенные
условия. Предполагаемая стоимость гос-
поставки (конкурс идей) установлена в
размере 300 000 евро (без НсО), из них
20 000 евро - присуждаемые на конкурсе
идей премии и 280 000 евро – за состав-
ление проекта строительства здания Сил-
ламяэской школы «Ваналинна».

О развитии услуги

Горсобрание заслушало информацию
мэра города Тыниса Калберга и директора
учреждения социального попечения «Ло-
отус» Кятлин Каурла о развитии услуги
замещающего дома. Комиссиям горсо-
брания рекомендовано рассмотреть этот
вопрос на своих заседаниях.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
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Городское хозяйство

- Проектирование заняло больше вре-
мени, чем мы планировали. Сейчас экс-
пертиза проекта близка к завершению. В
процессе работы над проектом выявился
ряд проблем. Как всегда, нужно было со-
гласовать предполагаемые работы с собст-
венниками сетей  касаемо подземных ком-
муникаций. Отдельно прорабатывалась
развязка на перекрёстке улиц Кеск и Ивана
Павлова с обеспечением нормального до-
ступа к монументу “Воинам освободите-
лям”. Освещение, ливнёвая канализация,
перенаправление на время реконструкции
транспортного движения ... – все эти во-
просы требовали решения. Первоначально
на перекрёстке предполагался круг, но он
не вписался в проект по нормативам без-
опасности. Надо было искать другое ре-
шение. Рассматривали несколько эскизных
вариантов. Это только ряд нюансов, ко-
торые я могу сейчас припомнить. Рас-
считываем, что в начале октября мы по-
лучим проект уже с учётом экспертной
оценки, и тогда можно будет объявлять
конкурс госпоставки.

Что касается денег, то финансовую
поддержку город в данном случае получил
от Министерства экономики и коммуни-
каций. Средства никуда не «уйдут», так
как работы по реконструкции мы обязаны
выполнить к декабрю 2020 года. Рекон-
струкция от улицы Льва Толстого до пе-
рекрёстка улиц Кеск и Михаила Румянцева

планировалась как первый этап. Но в
ходе работы над проектом появилась идея
объединить его со вторым этапом. Она
была высказана в ходе заседаний депу-
татских комиссий, которые прошли в ав-
густе-сентябре, когда рассматривался план
развития города и его бюджетная страте-
гия. В результате горуправа получила ре-
комендацию провести конкурс госпостав-
ки, объединив первый этап со вторым,
который подразумевает реконструкцию
улицы от уже упомянутого перекрёстка
до пересечения улицы Кеск с улицей
Ивана Павлова. То есть провести предва-
рительную оценку стоимости всех работ
и тогда решать, делать ли реновацию с
расчётом на один календарный год или
на два года. Есть много вопросов в связи
с этим. Вопрос финансирования - один
из них. Сможем ли мы получить госу-
дарственную субсидию на второй этап
или придётся проводить его за деньги го-
рода? При втором варианте это будет
серьёзной нагрузкой на городской бюджет.
Другой непростой вопрос, который при-
дётся решать, – логистика: как перена-
править на период работ транспортные
потоки? Ведь предстоит иметь дело не
просто с заменой асфальтового покрытия,
но и с переносом имеющихся подземных
коммуникаций с учётом строительства
ливнёвой канализации. Депутатские ко-
миссии по развитию и городскому хозяй-

ству обсудят предложение горуправы, что-
бы проводить конкурс госпоставки на ре-
конструкцию улицы Кеск в целом, но с
разбивкой на два года.

Теоретически по первому этапу мы
могли провести конкурс уже в этом году,
но дело к зиме – это раз, а общая госпо-
ставка позволит выбранному подрядчику
начать работы весной и с чётким пред-
ставлением, в каком порядке по срокам
можно провести реконструкцию в полном
объёме. Государственная программа, по
которой Силламяэ выделены деньги на
первый этап, всё ещё не закрыта. Ожида-
ется, что заявки на будущее от местных
самоуправлений по субсидиям будут при-
ниматься в конце этого года. Мы уже
провели консультации, и будет хорошо,
если мы получим деньги из госбюджета.
Ответ, скорее всего, будет в конце февраля.
Депутатам городского Собрания предстоит
взвесить все риски. Если ответ от госу-
дарства будет отрицательным, то на второй
этап надо будет планировать деньги из
местного бюджета. А деньги предстоит
вложить немалые, ориентировочно – пол-
тора миллиона евро. Первый этап оценён
предварительно в 950 тысяч, причём го-
сударственная субсидия составляет 817
тысяч евро. Второй этап более серьёзный.
Планируется установка светофора и, как
я уже сказал, нужно прорабатывать транс-
портную развязку на пересечении Кеск-
Павлова, не забывая о пешеходном доступе
к мемориалу “Воинам-освободителям”.

Когда мы получим проект, то вынесем
вопрос проведения госпоставки для об-
суждения в депутатских комиссиях. Это
нужно для того, чтобы решить: делать
реновацию комплексно за один год, или
выполнить строительство за два года с
учётом уже имеющегося финансирования
на первый этап работ. 

Николай КЛОЧКОВ

В отчёте с заседания городского Собрания (см. «СВ» от 5 сентября с.г.) было
отмечено, что реконструкция улицы Кеск переносится с нынешнего года на
будущий. Один из наших читателей, который читает газету не по диагонали,
а вдумывается в написанное, попросил, по возможности, выяснить, не
потеряет ли город в связи с переносом срока ту финансовую поддержку,
которую обещало на реконструкцию государство. На вопрос отвечает вице-
мэр Алексей Степанов.

До следующего года

Основная сложность, как пояснили
корреспонденту «СВ»в горуправе, в не-
которых расхождениях, возникших между
уровнем ответственности заказчика и
подрядчика. «В ходе работ по основному
проекту часто возникают некоторые мо-
менты, которые трудно было предпола-
гать. Обычно это регулируется в ходе

переговоров при достижении компро-
мисса, тем паче, что на непредвиденные
случаи имеется некий денежный резерв»,
- сказал заведующий отделом строитель-
ства и землеустройства Владимир Соку-
шев.

Основа расхождений была в том, что
подрядчик, по мнению заказчика, серьёзно

завышал свои дополнительные расходы,
и это не могло не вызывать сомнений.

Как сказал г-н Сокушев, в итоге на
рабочем совещании, прошедшем на про-
шлой неделе, компромисса удалось до-
стичь, и, следовательно, есть основания
предполагать, что объект будет сдан в
срок. По информации подрядчика, гра-
нитная облицовка фонтана уже на месте,
а стеклянный купол-шар на этой неделе
должен поступить на склад в Таллинне.

Николай КЛОЧКОВ

Как сказал «СВ» вице-мэр Алексей
Степанов, очистка от деревьев, которые

в результате сброса воды обнажились,
по большей части уже выполнена. На

глаз объём работ определить трудно, но
если он превысит сумму договора, то
имеется небольшой денежный резерв,
позволяющий довести дело до логиче-
ского завершения. Работы ведёт фирма
«Artesti OÜ», которая осуществляет уход
за улицами и дорогами в Вайвара и Перь-
ятси.

Николай КЛОЧКОВ

«Обнажённость» уже убирается
Мы писали, что временное (на период реконструкции дамбы) «обезвоживание»
водохранилища предоставляет возможность прибраться на берегах. Конкурс
госпоставки проведён, работа идёт.

Со стройкой фонтана около спорткомплекса есть заморочки. Это подтвердили
в отделе строительства и землеустройства городского Управления.

Когда фонтан зафонтанирует?
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В «Пяйксеке» у традиции в этом году
новый «соус». Конечно, приглашение к
участию в выставке получили все – ро-
дители, персонал детского сада, но акцент
был сделан на «эксплуатацию детского
труда». Скажем, дома, когда под рукой
снуёт сын или дочка, напоминая папе с
мамой, что неплохо бы и нам что-то на
выставку предоставить, а то вдруг у
Маши (Даши и т.п.) что-то будет, а у
меня Вани (Пети и т.д.) – нет. Не каждый
родитель или прародитель, дабы ребёнок
не выпал из общего ряда, возьмётся со-
вместно с дитятей корпеть над «эксклю-
зивом» для выставки. Быстрее самому
сделать. Поэтому основной посыл в ро-
дительский адрес был таков: «Станьте
спонсорами!», что вполне укладывается
в рамки программы «Предприимчивая
школа», в которой «Пяйксеке» успешно
участвует. Не стоит волноваться, если
вы подумали, что кто-то решил залезть
в родительский карман. Ох, много сейчас
завелось людей, которым хочется, чтобы
всё было плохо и всех надо вывести на
чистую воду. Вывожу: спонсорская по-
мощь означала передачу детскому саду
«неликвидов» из своего домашнего и
огородного хозяйства, лесных и парковых
даров, которые в трудолюбивых руках
детей с помощью учителей претворятся
в нечто  такое, над чем взрослый улыб-
нётся, и чем ребёнок погордится.

«Тема выставки, наверное, не очень
оригинальна - «Красота вокруг нас». С
одной стороны, это не ново, а с дру-
гой… Название - своего рода призыв.
Ведь можно пройти даже просто по го-
роду не спеша (если дождь не подгоняет),
чтобы присмотреться и удивиться вновь
красоте окружающего мира. Дождь за-
ставляет нас уткнуться носом в асфальт,

а осеннее солнце - поднять голову кверху.
Родители были в этом выставочном году
добровольцами, в том числе и на занятиях
в группах. Но в основе осенней выставки
то, что удалось сделать детям самим (в
основе) с участием «группы поддержки».
Трудовой процесс для ребёнка сложен,
зато радости от результата хватит надолго.
Самостоятельность в деле просто так не
появляется. Ежедневно пришлось уста-
навливать новые столы для выставочных
экспонатов. И вот что главное, на что
обращают внимание зрители, – в выставке
стало больше детскости, весёлой ожив-
лённости.

В группе «Пчёлки» придумали свой
ход. Педагоги пригласили родителей по-
мочь ребятам в создании шедевров на
занятии. Десяток взрослых влился в дет-
ский творческий коллектив со своим ма-
териалом, а идеи, что из него можно сде-
лать, рождались порой в ходе совместного
созидания. Знаете, банальное «усталые,
но довольные» в этом случае не банально,
а верно по сути. Понравилось ли такое
соавторство с родителями? Понравилось
ли такое соавторство родителям? Вопросы
риторические», - рассказала о затее завуч
«Пяйксеке» Татьяна Туканова.

Теперь о витаминах. «Неделя фруктов
и полезных продуктов» в «Пяйксеке»
привела к забастовке. Ребятам было пред-
ложено из «недельных» продуктов (сер-
тифицированных и утверждённых к упо-
треблению) сделать «Весёлый зоопарк».
Ну и? Когда ребятам сказали, что они
могут теперь съесть обезьян с пальмами,
сов с ёжиками, гусениц и жар-птицу, ко-
торых они так усердно и красиво изоб-
ражали, то возникли недоумение и про-
тест: жалко такое есть!

От съедобного перейдём к тому, что

сжигает лишние калории. На минувшей
неделе по программе «Олимпийская не-
деля спорта» в «Пяйксеке» прошёл тур-
нир, где в командах были дети и их ро-
дители. Конечно, в таких случаях девиз
«Главное участие, а не победа!» абсо-
лютно правилен, призы достались всем
участникам. От Олимпийского комитета
участникам соревнований в качестве по-
дарка полагались спортивные рюкзачки,
но так как трудно было предугадать
общее количество участников, то подарки
приобрёл и сам детский сад.

Ну и об интриге. Когда я беседовал с
Татьяной Тукановой,  25 сентября было
где-то там вдалеке, а когда начал работать
над статьёй, календарное число вдруг
оказалось рядом. В этот день в Ида-Ви-
румаа чествовали тех, кто достиг успехов
в сфере образования и культуры по про-
грамме «Предприимчивая школа», были
отмечены самые интересные наработки
в номинации «Истории». Детский сад
«Пяйксеке» представил на конкурс четыре
своих проектных разработки, из которых
две прошли на конкурс республиканский.
«17 октября в Пайде состоится гала-фе-
стиваль, где будут объявлены призовые
места среди участников «Предприимчи-
вой школы» в Эстонии. Надо отдать
должное организаторам: все, кто задей-
ствован в программе и добился постав-
ленной цели, не останутся забытым», -
сказала Татьяна Туканова.

А с октябрьским событием связана
ещё одна интрига. Детский сад «Пяйк-
секе» в очередной раз подтвердил меж-
дународный «Золотой стандарт» по про-
грамме «Предприимчивая школа». На
республиканском уровне об этом будет
объявлено 17 октября.

Николай КЛОЧКОВ
Фото Татьяны ТУКАНОВОЙ

Образование
Традиция под новым «соусом» и
с закусками, которые 
«есть не хочется»
Сентябрь. Дары природы перемещаются с огородов в банки. Листва переходит
в импрессионистические цвета не только на деревьях, но и шурша под
ногами. По традиции в детских садах открываются осенние выставки и про-
водятся «витаминные дни». И тут организаторы начинают задумываться:
пусть будет так, как «встарь», или свершить что-то новенькое?
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Даже не вникнув в суть содержания
книги, уже можно было оценить, какой
огромный труд вложили авторы в сбор
материалов для неё, достаточно перечи-
тать названия частей и глав или хотя бы
вкратце познакомиться с огромных спис-
ком использованной литературы. Причём
это не только исторические акты, но и
материалы по архитектурной графике,
иконописи и иконостасах разных церквей,
по истории княжеств, соборов, описанию
церквей и приходов, книги по русской
религиозной эстетике, о житии святых…  

В аннотации к этому 350-страничному
отлично и умело оформленному изданию
говорится, что начиная над ним работать,
авторы даже не представляли, какое ко-
личество малоизвестных, но замечатель-
ных памятников Петровской эпохи бе-
режно хранит в себе Таллинн. Это на-
следие богато и уникально. Читаю в ан-
нотации: «В этой книге два главных
героя – царь Пётр I и Ревель (сегодняшний
Таллинн). Их встреча состоялась намного
раньше, чем нога Петра I вступила в
сам город. Именно тогда было положено
начало особого диалога между ними.
Впрочем, Пётр больше говорил, а город
помалкивал и иногда возражал. Они об-
щались на малопонятном сегодня языке
– языке изысканных аллегорий, рели-
гиозных символов, барочных эмблем.
Понять и растолковать этот язык пред-
лагают авторы этой книги. Читатель, хо-
рошо знакомый как с городом, так и с
царём Петром, или же вовсе не знакомый
с ними, сможет по-новому увидеть Тал-
линн: иконы и иконостасы его храмов,
улицы и Ратушную площадь, домик Петра
I и Кадриоргский дворец с их художе-

ственным убранством. И, конечно, царь
Пётр I снова и снова удивит! Книгу
можно назвать необычным путеводителем
– не только по городу и его прошлому,
но и по барочной культуре Петровской
эпохи, умеющей удивлять».

Презентация книги в Силламяэской
городской библиотеке стала своего рода
введением к этому «путеводителю». Ав-
торы помогали слушателям разобраться
в том, как создавалась православная со-
ставляющая сакрального и идеологиче-
ского ландшафта Ревеля, в сюжетах и
символах, вырастающих вокруг русских
православных центров в европейском и
лютеранском Ревеле. Первая часть книги
построена вокруг произведений церков-
ного искусства, ныне хранящихся в Тал-
линнской Никольской церкви. Вторая
часть книги посвящена преимущественно
иконостасу, хранящемуся в Таллиннской
Преображенской церкви. 

У авторов было немало помощников
в сборе материалов: алтарники, рестав-
раторы… А сами они люди очень инте-
ресные, влюблённые в то, чем занимают-
ся, обладают обширными знаниями об
эпохе, за исследование которой взялись.
Аудитория слушала их с большим инте-
ресом, после презентации нашлось не-
мало желающих купить издание, а за ав-
тографами выстроилась очередь. 

В книге есть сведения об авторах.
Хочу привлечь внимание к ним и со-
общить эту информацию. Елена Погосян
родилась в Таллинне в 1963 году. В 1986
году она окончила Тартуский университет
по специальности «русская литература».
Здесь же в 1997 году защитила доктор-
скую диссертацию. До 2002 года Елена

Погосян работала на кафедре русской
литературы Тартуского университета, где
читала курсы по фольклору, древнерус-
ской литературе, культуре и литературе
XVIII века. С 2002 года работает в уни-
верситете Альберты в Канаде, преподаёт
русский язык, культуру и литературу. С
2016 года возглавляет Центр украинского
фольклора им. Дорис и Питера Кулей в
университете Альберты. В круг её на-
учных интересов входят русская офици-
альная литература и культура XVIII века,
русская иконопись XVII – XVIII веков,
история и культура русских и украинцев
в Канаде, наследие Ю.М. Лотмана.
Мария Сморжевских-Смирнова родилась
в 1977 году в Кургане (Россия). В 1981
году вместе с родителями приехала в
Эстонию, на историческую родину ма-
тери. В 1996 году окончила Нарвскую
Пяхклимяэскую гимназию и поступила
в Тартуский университет на отделение
русской и славянской филологии. Круг
академических интересов определился
в семинаре Елены Погосян, под научным
руководством которой с 1997 года Марией
был написан ряд исследовательских работ
и статей по древнерусской литературе,
культуре русского барокко, панегириче-
ской культуре Петровской и Елизаветин-
ской эпох. В 2009 году Мария поступила
в докторантуру Таллиннского универси-
тета на отделение исследования культуры,
защитив докторскую диссертацию в 2013
году на тему «Ингерманландия, Эстлян-
дия и Лифляндия в церковном панегирике
Петровской эпохи». С 2008 года по 2013
год она читала лекции в музеях и уни-
верситетах Эстонии и России, участвовала
в выставочных и образовательных про-
ектах Кадриоргского художественного
музея. С 2013 года она является руково-
дителем Дома-музея Петра I и с 2016
года - руководителем Таллиннского рус-
ского музея. На этой стезе занимается
изучением, сохранением и популяриза-
цией русского культурного наследия
Эстонии. 

Основу книги «Православный Ревель
Петра I» составили работы Елены По-
госян и Марии Сморжевских-Смирновой,
опубликованные в разное время, исправ-
ленные и дополненные. Книгу можно
взять для чтения в библиотеке или купить,
так как в продажу она уже поступила.

Как я уже упомянула в начале публи-
кации, в презентации книги участвовала
директор издательства “Argo” Леа Адам-
сон. Дело в том, что книга, о которой
идёт речь, издана именно в “Argo”. Из-
дательство может похвалиться и многими
другими любопытными изданиями, в
том числе справочной литературой по
эстонскому и русскому языкам, литера-
турой исторической, детской и т.д. Часть
книг была представлена в день презен-
тации на мини-выставке и так же, как
„Правослвный Ревель Петра I“, привлекла
внимание собравшихся.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора 

Культура

- презентация книги Елены Погосян и Марии Сморжевских-Смирновой под
таким названием состоялась в один из сентябрьских вечеров в Силламяэской
городской библиотеке с участием самих авторов и руководителя издательства
“Argo” Леы Адамсон.

„Православный Ревель Петра I“
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- На мастер-классе Томаса
Лыхмусте было такое упраж-
нение: шеренга становится
против шеренги с закрытыми
глазами, каждый издаёт свой
уникальный звук – и находит
созвучного партнёра с проти-
воположной стороны. Так вот
у “котиков” никогда не было
проблем, они по мяуканью
легко друг друга находили и
радостно обнимались. Вот она,
великая сила «мяу»... Сила
мяу - Силламяэ... Силламяэ с
его театральным фестивалем
«ЛЮБИТЕЛИВЫ?» весь был
таким. Было легко найти со-
звучных и обнять их от всей
души. ЭТОМЫЛЮБИМ!

Жизнеутверждающий закат.
Жизнерадостные мы. Я в
Эстонии была впервые. Ока-
залось, в аэропорту Таллинна
объявления на русском языке
делают ровно с тем акцентом,
который мы привыкли ими-
тировать в анекдотах про
эстонцев. Я этому умилялась.
А через полдня уже сама раз-
говаривала с эстонским ак-
центом. Так же, как в Беларуси
заражаюсь трасянкой, в Украи-
не – суржиком... Это же очень
красиво! И лично встречались
мне эстонцы, которые отвеча-
ли по-русски с этим сильным
акцентом (но по-русски).
Встречались те, кто предлагал

перейти на английский. Эстон-
ского, к счастью, никто не
требовал. А русский с эстон-
ским акцентом я бы слушала
и слушала... (не разлюбила
его даже за три часа ожидания
задержанного обратного рейса
в аэропорту).

Такой ритм речи обусловлен
(или сам обуславливает?)
упоительной размеренностью,
неторопливостью, осмыслен-
ностью. Задерживаясь, эстон-
цы отшучиваются: «Мы же
эстонцы», поэтому надо до-
говариваться на берегу, на
сколько минут задержки они
ещё эстонцы, а на сколько –
уже опаздывают.

А какой был фестиваль! От-
крыли его хозяева, театр «Дру-
гое небо», спектаклем по рас-
сказам Чехова, в котором, по
ощущениям, вышли на сцену
почти все жители Силламяэ.

…Берег моря в Силламяэ
зелёный, каменистый (прита-
щила домой три зелёных
эстонских камня). Само море
серо-зелёное, взлетающее к
горизонту – вот-вот прольётся
на город. Сосны вокруг се-
верные, могучие. А еда – та
самая из советского детства...
Вкусная. С томатным соком.
Когда в столовой Таня Л. из
нашей команды сказала, что
не ест мясо, с губ повара со-

рвался стон сострадания: «Гос-
поди!..» Да, прямо вот так,
голосом Картунковой. И во-
обще Силламяги - они такие,
простые, настоящие, самоиро-
ничные... Они немного из про-
шлого... Им отзывается сердце
- где восхищением, где смехом,
где болью, где грустью... Ни-
когда - равнодушием.

Заканчивали фестиваль,
кстати, тоже хозяева. Правда,
резко сократив число актёров
на сцене до одного человека.
Юная актриса Соня Данилова
сыграла современный психо-
делический моноспектакль
«Ты и я». Такой триллер сыг-
рала, такую боль, что захоте-
лось забраться под одеяло и
ей дать одеяло, чтобы завер-
нулась и согрелась... У каж-
дого, конечно, есть свой скелет
в шкафу, но у некоторых ещё
и труп в чемодане.

Вообще юные участники
фестиваля поразили больше
всех. Открытием и открове-
нием для меня и многих стала
театральная школа «Ступени»
из Кузнецка – и не только на
сцене, но и в жизни, и на ма-
стер-классах. Эти славные
дети заставили шмыгать носом
взрослых дяденек и тётенек
и дали нам фору на тренингах.
Конечно, огромная-преогром-
ная заслуга в этом режиссёра
«Ступеней» Натальи Тёски-
ной. Взяться за спектакль про
обучение слепо-глухо-немого
ребёнка, продумать, прочув-
ствовать – и сотворить чудо.
За этот спектакль мы, зрители,
хотели и аплодировать, и кла-
няться.

Были на фестивале славные
яркие малыши-грибочки из
театра «16 комната» и не менее
славные старшие ребята из

того же театра со спектаклем
«Требуется мама»... Кстати,
тема материнства прошла че-
рез фестиваль красной нитью.
И спектакль «Мамки» по пье-
се обожаемой нами Майи Та-
раховской в постановке театра
«Яблоко» (который – увы и
ах! – мы не посмотрели из-за
подготовки к своему спектак-
лю), и наш «Отель двух ми-
ров» с Анабель и Лорой (те-
атр-студия «АБЫРВАЛГ» ) ...
И даже в трогательном моно-
спектакле “КоЛидор”, который
сыграла Елена Машина из
“Яблока”, есть воспоминание
о маме. Берегите своих детей,
мамы! И вы, дети, берегите
своих мам! И вообще все бе-
регите друг друга. Тогда в
мире будет намного меньше
горя, намного меньше поло-
манных судеб и намного боль-
ше тепла... На севере значение
простого человеческого тепла
переоценить трудно. 

Лёша, Дима, Наталья, Ва-
лентина, Женя, Наташа, Вла-
димир, Кристина, Олег и все-
все-все жители “Другого неба”
– спасибо вам за всё!

Достопримечательностью
фестиваля, к слову, были не
только театры, но и жюри –
Роман Калькаев из Москвы и
Томас Лыхмусте из Таллинна.
Замечательные, помимо про-
чего, педагоги, они метко, пря-
мо, но при этом и мягко жю-
рили выступленцев. Все их
комментарии мы поглощали
так же жадно, как вкуснейший
эстонский хлеб. И завязали
много узелков на память…

Татьяна ПАВЛОВА
Фото представлено 

автором

Мнение
Узелки на память
Театры после силламяэского фестиваля «Любителивы?»
разъехались по своим театральным квартирам, увезя из
нашего города приятные впечатления и добрые воспо-
минания. Татьяна Павлова, худрук стокгольмского те-
атра-студия «АБЫРВАЛГ», поделилась своими впечат-
лениями на Fasebook и с нашей газетой. И, несмотря на
то, что о фестивале в «СВ» уже много сказано, редакция
не пожалела газетной площади и решила опубликовать
отзыв г-жи Павловой.
Но сначала о театре-студии «АБЫРВАЛГ». Вот что  рас-
сказывает сама Татьяна: «АБЫРВАЛГ» - это любитель-
ский театр с русским характером в Стокгольме. Мы не
профессионалы, однако, прав был  О.Генри: «Дело не в
дороге, которую мы выбираем; то, что внутри нас, за-
ставляет нас выбирать дорогу». Команда единомышлен-
ников с огромной потребностью совместного творчества
и общения на русском языке в 2010 году объединилась в
театр-студию и с тех пор сыграла несколько интересных
спектаклей, а вернее – прожила несколько жизней. Наши
постановки - это продукт совместного творчества, у нас
нет режиссёра. Мы ставим спектакли о том, о чём не мо-
жем не говорить. О чём хочется кричать. Молча или во
весь голос. В 2018 году “АБЫРВАЛГ!” принят в Ассо-
циацию деятелей русских театров зарубежья. Мы всегда
рады новым знакомствам и творческим горизонтам, по-
тому что “самая большая роскошь на свете - это роскошь
человеческого общения”.
А теперь впечатления Татьяны Павловой о городе и фе-
стивале.
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Экономика и политика

Объём производства в обрабатываю-
щей промышленности уже начал сни-
жаться в целом ряде стран, что оказывает
влияние на экономику в целом. В еврозоне
рост экономики замедлится в этом году
до 1,1%, а в следующем году он, по про-
гнозам, будет ещё слабее.

Несмотря на неблагоприятную внеш-
нюю среду, рост экономики Эстонии в
первой половине текущего года был
сильным. Во второй же половине года
рост должен замедлиться. Предполага-
ется, что экономика Эстонии в этом году
вырастет на 3,3%.  Ухудшение внешней
среды, по-видимому, будет углубляться
и в следующем году приведёт к замед-
лению нашего экономического роста до
2,3 процента.

По секторам экономики ситуация раз-
личалась. Рост объёма производства в
обрабатывающей промышленности уси-
лился, но он не имел под собой широкой
основы, а перспективы роста объёмов
производства ухудшились. Производство
электроэнергии резко пошло на спад из-
за быстро повысившейся цены на квоты
по выбросу углекислого газа. Как мини-
мум в ближайшее время снижение про-
изводства энергии продолжит тормозить
рост ВВП. Стали понижаться и сильно
выросшие ранее объёмы строительства.
Если в промышленности и строительстве
чувство уверенности снижается, то у по-
требителей оно остаётся на высоком
уровне, а в секторе обслуживания чувство
уверенности с начала этого года вновь
стало повышаться. Это указывает на
предположительное сохранение сильного
внутреннего спроса в Эстонии, по край-
ней мере, на ближайшее будущее.

Рост импорта у главных торговых
партнёров Эстонии замедлился, поэтому
перспективы роста экспорта на наших
промышленных предприятиях ухудши-
лись. 

Ориентиры роста цен

Потребительская корзина в августе
выросла на 2,4 процента по сравнению
с аналогичным периодом прошлого
года.

Цены на продукты питания способ-
ствовали росту в наибольшей степени.
Основной вклад внесло подорожание
овощей из-за прошлогодней летней за-
сухи. Поскольку урожайность в этом
году значительно лучше, рост цен на
продукты питания должен замедлиться.
Алкогольные напитки подешевели за год
на 6 процентов. Из-за запасов и высокого
спроса падение конечной цены на алко-
голь было меньше, чем позволяло изме-
нение налога. Помимо алкоголя дешевле
стали и услуги связи. На рынке аренды
жилья спрос по-прежнему превышает
предложение. В начале нового сезона
арендная плата выросла на 6 процентов
в течение месяца. Цена на моторное топ-
ливо была близка к уровню прошлого
года. Цены на сырую нефть в евро упали
на 16 процентов по сравнению с прошлым
годом. Из-за слабой внешней среды про-
гноз цен на нефть относительно скром-
ный. Ожидается, что в следующем году
цена на нефть останется на уровне 50
долларов США за баррель.

Розничные продажи выросли за первые
семь месяцев на 5 процентов. Несмотря
на увеличение торговых площадей и рас-
пространение интернет-торговли, тор-
говые наценки и сроки продажи товарных
запасов в первой половине года остались
примерно на уровне прошлого года.

По итогам года рост цен в Эстонии
должен составить 2,4 процента. Он за-
медляется по сравнению с 3,4% в про-
шлом году из-за более медленного роста
цен на энергоносители и снижения ак-
цизов на алкоголь. В следующем году
цены должны будут расти в том же темпе,
что и в этом. Инфляция повысится из-за

подорожания продуктов питания, аренды
жилья и услуг, связанных со свободным
времяпрепровождением.

Проблемы рынка труда

Уровень вакансий остаётся высо-
ким. Наиболее остро дефицит рабочей
силы ощущается в ИТ-секторе и в
секторе государственного управления.

Несмотря на то, что в ИТ можно при-
влекать людей из других стран, в госу-
дарственном секторе требование владения
эстонским языком часто ограничивает
занятость иностранцев. Текучесть кадров
остаётся высокой. По данным Департа-
мента статистики, в минувшем квартале
8% работников покинули работу по собст-
венной инициативе.

Нехватка рабочей силы стимулирует
рост заработной платы, что, в свою оче-
редь, повышает цены на товары и услуги
там, где на рабочую силу приходится
более высокая доля производственных
затрат. Спрос же подталкивает к росту
конечных цен. Хотя ралли заработной
платы не слишком повысило общий уро-
вень цен, быстрый рост затрат на рабочую
силу сказывается на ценах развлечений
и услуг, связанных со свободным вре-
мяпрепровождением, где рост цен при-
мерно вдвое превышает средний пока-
затель.

Дефицит рабочей силы в следующем
году должен немного ослабнуть, но быст-
рый рост зарплат сохранится. В ближай-
шее время уровень занятости будет оста-
ваться высоким, а безработица – низкой.
Рост зарплат ускорится в этом году до 8
процентов. И хотя в связи с замедлением
экономического роста и ослаблением де-
фицита рабочей силы рост зарплат дол-
жен немного замедлиться, он всё-таки
останется сильным. По нашим оценкам,
зарплаты в следующем году вырастут
на 6,5%. Покупательная способность до-
мохозяйств хотя и растёт медленнее, но
умеренный рост частного потребления
сохранится.

По информации  Swedbank AS

Политическая турбулентность негативно влияет на мировую экономику. Вы-
званная торговым конфликтом между США и Китаем, а также брекситом
нестабильность усиливает геополитическую напряжённость в мире.

Министр понимает, что полностью
упразднить миграцию не получится, но
считает, что Эстония должна иметь воз-
можность решать, кого, в каком количе-
стве, на какой срок и на каких условиях
впускать. Он пообещал представить со-
ответствующие законодательные ини-

циативы в парламент уже этой осенью.
Министр добавил, что лидеры Консер-
вативной народной партии (EKRE) за-
ранее предполагали, что как только Украи-
на получит безвизовый режим с ЕС, она
станет троянским конем.

«Те, кто приезжают сюда, не столько

украинцы, сколько русские с востока
Украины, обрусевшие украинцы или про-
сто хомо советикусы. Это миграционное
давление с востока на нас очень сильное,
и оно продолжает усиливаться», - под-
черкнул Март Хельме.

ЕС ввёл безвизовый режим для Украи-
ны 11 июня 2018 года. Граждане этой
страны могут путешествовать внутри
ЕС на срок до 90 дней в течение любого
180-дневного периода.

По информации портала ERR

С точки зрения глобальности

Министр внутренних дел Эстонии Март Хельме распорядился выяснить,
возможно ли отменить безвизовый режим для граждан Украины, так как он
обеспокоен наплывом трудовых мигрантов из этой страны.

Нужен ли безвиз?
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Солисты Санкт-Петербургского театра
под музыкальный аккомпанемент испол-
нят арии из известных оперетт «Сильва»,
«Марица», «Дъявольский наездник»,
«Баядера» и «Принцесса цирка» Каль-
мана, «Летучая мышь» Штрауса, «Весё-

лая вдова», «Страна улыбок» и «Пага-
нини» Легара, «Чин Чи Ла» Ронцато,
«Моника» Досталя и другие.

Вы услышите также знаменитые дуэ-
ты, которые на слуху у любителей весе-
лого жанра оперетты, - «Подвязка Борд-

жа» Краусса, «Капрал Мари» Хуска,
«Баядера» Кальмана, дуэт «Кумир мой»
из оперетты «Принцесса цирка» Каль-
мана, «Песню о Вилье» из оперетты
«Весёлая вдова» Легара.

В гала-концерте примут участие со-
листы Национальной оперы «Эстония»
Хели Вескус и Рауно Элп. В исполнении
Рауно Элп прозвучит и известная ария
Мистера Икса, которая стала визитной
карточкой Георга Отса во всем мире.

В заключение гала-концерта все ис-
полнители, а их будет более 20, споют
Секстет из оперетты «Фрау Луна» Лин-
ке.

Дополнительная информация:
www.goldenmask.ee

Этот коллектив, которым с 1988 года
руководит н.а. России Юрий Темирканов,
входит в десятку ведущих мировых ор-
кестров. Концерт был особенно интере-
сен тем, кто понимает гениальную музыку
Чайковского и Рахманинова. И тем, кто
мечтал вживую насладиться талантом
молодого скрипача-виртуоза Сергея До-
гадина – триумфатора Международного
конкурса им. П.И. Чайковского этого
года. За дирижёрским пультом был на-
родный артист России Николай Алексеев.

Полюбившиеся публике театры из
Санкт-Петербурга и Москвы вновь по-
радуют театралов. После длительного пе-
рерыва театралы Ида-Вирумаа смо -
гут встретиться с артистами санкт-пе-
тербургского театра «На Литейном». Те-
атр неоднократно приезжал в Йыхви.
Такие спектакли, как «Эдип-царь», «Лю -
бовь и смерть Зинаи ды  Райх», «Пыш -
ка», «Где мой Париж?» «Святочный рас-
сказ с привидениями» не оставили зри-
телей равнодушными. В этом году, 6
октября, в 12 часов, на сцене Йыхви-
ского концертного дома будет показан

легендарный спектакль для всей се -
мьи «Пеп пи Длинныйчулок», а в 18.00
– экстравагантная бродвейская комедия
«Примадонны» по пьесе Кена Людвига.
24 ноября состоится спектакль «Ромео
и Джульетта» в постанов ке московс -
кого театра имени М.А.Булгакова. В глав-
ных ролях Филипп Бледный и Катери-
на Шпица. 28 декабря московский театр
«Чудаки» покажет спектакль для де -
тей «Волшебная ёлка 5». Новогодние
представления театра полюбились нашим
маленьким зрителям. Особенно запоми-
нается детям игровая программа со ска-
зочными персонажами в фойе до начала
представления, в которой дети становятся
не только зрителями, но и участниками.

Торжественный новогодний концерт
“Eesti Kontsert” и Таллиннского камерного
оркестра представит вниманию публики
семью Рандалу. Главным номером про-
граммы будет один из красивейших фор-
тепианных концертов Моцарта. Красок
и настроения добавит творчество вер-
нувшегося с Манхэттена домой пианиста
и композитора Кристьяна Рандалу, точно

подмечающего актуальные направления
современной музыки. 

11 декабря Национальный балет Эсто-
нии представит балет на музыку П.И.
Чайковского “Щелкунчик” в сопровож-
дении симфонического оркестра театра.
На представление в 13.00 билеты уже
распроданы, а на спектакль, начинаю-
щийся в 18.00, ещё можно приобрести
билеты. 

Состоится серия концертов, посвящён-
ных 250-летию Л.В. Бетховена. С про-
граммой, посвященной творчеству этого
композитора, 28 ноября выступит
Майкл Фойл (скрипка) и Максим Щура
(фортепиано), а 7 февраля 2020 года
состоится концерт Новосибирского ка-
мерного оркестра.

Молодёжь может заинтересовать пла-
нируемый на 23 января концерт лат-
вийского ансамбля “Dagamba” под на-
званием “LudwigVanRammstein”, в про-
грамме которого – музыка Бетховена и
группы “Rammstein”.

И куда же без джаза? Незабываемые
хиты Гершвина в исполнении француз-
ских джазовых музыкантов прозвучат
в Йыхвиском концертном доме 4 октяб-
ря. Жан-Марк Фольц и Стефан Олива
представят свои трактовки всеми люби-
мых мелодий.

По информации
Йыхвиского концертного дома

В 21.22 в Центр тревоги сообщили,
что из квартиры на шестом этаже обще-
жития идёт дым. На место приехали
команды спасателей Силламяэ, Йыхви,

Нарва-Йыэсуу и Кохтла-Ярве, «скорая
помощь» и полицейские. Шестой этаж
был заполнен дымом. Спасатели вынесли
из горящей квартиры тело мужчины сред-

них лет. Медицинская помощь потребо-
валась троим жильцам дома. Около 100
человек эвакуировали из задымлённого
дома. Спасатели локализовали пожар к
22.08, а ликвидировали к 22.35. Людям
разрешили вернуться в квартиры. В го-
ревшей квартире работал датчик дыма.
Причины возгорания выяснит следствие.

По информации 
Спасательного департамента

Анонс

26 октября на сцене Силламяэского Центра культуры состоится грандиозное
музыкальное событие фестиваля «Золотая маска в Эстонии 2019» – гала-
концерт солистов Санкт-Петербургского театра музыкальной комедии и со-
листов Национальной оперы «Эстония», посвящённый памяти великого
эстонского певца Георга Отса.

«Золотая маска» 
в Силламяэ

Йыхвиский концертный дом
открыл 15-й сезон
Пятнадцатый концертный сезон в Йыхвиском концертном доме открыл 2
октября Академический симфонический оркестр Санкт-Петербургской фи-
лармонии.

Происшествия

В пятницу вечером в общежитии на улице Каяка в Силламяэ сгорела квар-
тира, находившийся там человек погиб.

Пожар потушен, человек погиб



18 Силламяэский вестник

«Наша цель - обратить внимание на
поведенческие привычки пешеходов и
напомнить им принципы безопасности»,
- сказала ведущий чиновник охраны пра-
вопорядка Департамента полиции и по-
гранохраны Сирле Лойго. По её словам,
несмотря на то, что пешеход является
самым незащищенным участником до-
рожного движения, каждый в состоянии
сделать многое для того, чтобы уберечь
себя от возможных ДТП. Начать нужно
с самого простого, то есть с соблюдения
ПДД. 

Майор полиции Сирле Лойго напо-
минает, что у пешеходов есть не только
права, но и обязанности. «Пешеход обязан

убедиться в том, что водитель вас заметил,
уступает дорогу и вам безопасно пере-
ходить проезжую часть. Естественно,
переходить дорогу надо лишь в разре-
шенных местах, - подчеркивает она. -
Мы видим каждый день, как пешеходы
необоснованно рискуют своей жизнью
с целью сэкономить несколько секунд.
Люди переходят дорогу либо на красный
свет, либо в непредназначенных для этого
местах, пытаясь перебежать дорогу с
плотным движением транспорта. Не стоит
забывать, что жизнь и здоровье ценнее
времени, и в столкновении с любым ви-
дом транспорта пострадавшей стороной
всегда будет пешеход».

Полицейские напоминают также, что
приближается самое тёмное время года
и пора достать и прикрепить к одежде
светоотражатели. «Использование све-
тоотражателя делает пешехода намного
заметнее, и это самый дешёвый и на-
дёжный способ защитить себя от воз-
можного ДТП», - говорит Сирле Лойго.

В этом году в различных ДТП по-
страдало 193 пешехода, в 2018 году за
тот же период в ДТП погибло семь пе-
шеходов и пострадало 182 пешехода. По
сравнению с тем же периодом прошлого
года, в этом году выросло число постра-
давших пешеходов среди детей и подро-
стков. На начало сентября прошлого года
погиб один и пострадало 35 пешеходов
в возрасте до 17 лет включительно, в
этом году за тот же период погиб один
пешеход и пострадало 53 человека такого
возраста.

По информации Департамента
полиции и погранохраны

Правопорядок
Сентябрь и пешеходы
6 сентября полицейские по всей Эстонии больше обычного обращали
внимание на поведение и безопасность пешеходов в дорожном движении.

«Самые большие суммы ущерба пре-
вышают 100000 евро, почти в трети слу-
чаев люди лишились от 10000 до 50000
евро. Но мошенники принимают любые
суммы, которые ничего не подозревающий
человек готов “инвестировать», поэтому
суммы начинаются уже с 200-250 евро»,
- говорит руководитель криминального
бюро Пыхьяской префектуры Урмет Там-
бре. По его словам, многие люди обра-
щаются в полицию или Департамент за-
щиты прав потребителя и технического
надзора лишь спустя несколько месяцев,
так как люди думают, что на самом деле
являются инвесторами, что их деньги «ра-
ботают» и прибыль растёт. «Человеку
создают видимость, что его инвестиции
растут, при этом мошенники пытаются
выманить дополнительные капиталовло-
жения. Только тогда, когда человек изъ-
являет желание получить хотя бы изна-
чально внесённую сумму, выясняется, что
это невозможно, после этого человек по-
нимает, что его обманули, и он обращается
в полицию», - рассказывает г-н Тамбре.

Три четверти жертв проживает в Тал-
линне, также случаи такого мошенничества
были зарегистрированы в Харьюмаа, Ляэ-
не-Вирумаа, Ида-Вирумаа и Тартумаа. В
18 случаях к жертве, которая уже потеряла
деньги на «инвестициях», обращались
«специалист» или некая фирма, предлагая
помощь в возвращении денег. Такие обе-
щания обернулись в общей сложности
ещё в 93000 евро дополнительного ущер-
ба.

По словам Урмета Тамбре, в случае с
такими преступлениями самым действен-

ным способом защиты является превен-
тивная работа, информированность людей
о таком виде мошенничества и, прежде
всего, критическое мышление потенци-
альных инвесторов. «На данный момент
жертвами таких мошенников стали люди
самого разного возраста, от 22 до 82 лет.
Но больше всего были готовы «инвести-
ровать» люди средней возрастной группы,
от 55 до 64 лет, и молодёжь - в возрасте
от 22 до 34 лет», - говорит полицейский.

По словам руководителя службы тор-
говли Департамента защиты прав потре-
бителя и технического надзора Биргит
Раамат, лучше всего человек может себя
защитить, если он поищет информацию
о предлагающем услугу предприятии и
воспользуется услугами фирмы, чья дея-
тельность прозрачна и понятна. «Если
фирма вам неизвестна, её представитель
торопит вас с принятием решения, а кроме
того предложение кажется вам слишком
хорошим, чтобы быть правдой, то, скорее
всего, это мошенничество. Если вам по-
звонят с таким предложением, сохраняйте
спокойствие и не торопитесь с принятием
решений», - советует г-жа Раамат. Она
добавляет, что если получение какой-либо
услуги предусматривает предоплату, то
надо обратить внимание на счёт, на кото-
рый просят сделать перевод. «Следует
быть всегда очень внимательным, если
это счёт частного лица. Если потребитель
переводит деньги на частный счёт, на
такие случаи не распространяются пра-
вила защиты прав потребителя, так как
это не является договором, заключенным
между торговцем и потребителем. В таком

случае наш департамент не сможет помочь,
так же, как в случаях, если торговец не
находится в странах Европейского Союза»,
- сказала она г-жа Рааамат.

Департамент полиции и погранохраны
и Департамент защиты прав потребителя
и технического надзора просят людей
последовать простым советам, чтобы не
стать жертвами мошенников:

- если вам поступило предложение об
инвестировании, которое обещает быструю
прибыль, относитесь к такому предложе-
нию критично. Как правило, такой звонок
может быть на русском или английском
языках, по-эстонски такие «специалисты»
не говорят;

- не устанавливайте по просьбе не-
известного вам «специалиста» на свой
компьютер программы, позволяющие за-
ходить в него без вашего ведома (например,
TeamViewer или AnyDesk);

- не передавайте «специалисту по ин-
вестированию», «брокеру» или «маклеру»
данные своей ID-карты, PIN-коды, данные
других удостоверяющих личность доку-
ментов, фотографии кредитной карты и
т.п.;

- любое инвестирование или взятие
ссуды означает заключение договора. Обя-
зательно ознакомьтесь с условиями дого-
вора и обратите внимание на возможные
скрытые платы;

- не переводите деньги, пока не убеди-
тесь в благонадёжности предприятия;

- если вы получили такой звонок, пре-
рвите разговор, заблокируйте номер и со-
общите о звонке на инфолинию Департа-
мента полиции и погранохраны 612 3000.

- если вы стали жертвой такого мо-
шенничества, обратитесь в полицию;

- пожалуйста, предупредите об этой
схеме своих знакомых, друзей и родствен-
ников.

Департамент полиции и 
погранохраны,

Департамент защиты прав 
потребителя,

Департамент технического надзора

Мошенники постоянно ищут
новые жертвы
За восемь месяцев этого года Департамент полиции и погранохраны зареги-
стрировал 107 случаев инвестиционного мошенничества, общий ущерб от
которого достиг 1,86 млн евро. Большая часть пострадавших проживает в
Таллинне, средний ущерб на один случай составляет около 11000 евро.
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Из официальных источников

«Внеочередной рост пенсий – четко
сформулированный в коалиционном со-
глашении приоритет, направленный на
поддержку наших пожилых людей и обес-
печение достойной старости для всех
жителей Эстонии. Мне приятно, что с
государственным бюджетом на 2020 год
мы сможем дать пенсионерам вместе с
индексацией пенсий с 1 апреля самый
большой за 12 лет рост пенсий. Конечно,
мы считаем важным продолжить повы-
шение пенсий и в последующие годы, и
мы вернёмся весной к этим дискуссиям
и найдём ресурсы для этого при обсуж-
дении стратегии государственного бюд-
жета», – пояснил премьер-министр Юри
Ратас. 

«Благодаря внеочередному повышению
пенсий мы можем помочь улучшить эко-
номическое положение одной из групп,
наиболее подверженной риску бедности.
Считаю важным, что внеочередное по-
вышение пенсий ускорит их повышение
и в последующие годы после ежегодной
индексации», – сказал министр социаль-
ных дел Танель Кийк. 

В следующем году вместе с индекса-
цией пенсий по старости и внеочередным
повышением пенсий пенсии повысятся
на 45 евро, после чего базовая часть под-
нимется ещё на 7 евро после индексации.
Повышение пенсионной базы в качестве
компонента солидарности затронет в
2020 году около 330 000 человек, включая

пенсионеров по старости и пенсионеров,
которые потеряли кормильца. По сравне-
нию с первоначально запланированным
дополнительным освобождением от на-
логов внеочередное повышение пенсий
принесет пользу всем пенсионерам. 

Уровень относительной бедности среди
пожилых людей в Эстонии был самым
высоким в Европейском Союзе за по-
следние годы. Граница относительной
бедности в 2017 году была 523 евро в
месяц и ниже средней пенсии по старости
в размере 483,24 евро, которая увеличи-
лась на 8,4% с 1 апреля 2019 года. По
данным департамента статистики, в Эсто-
нии в 2017 году в относительной бедности
жили 47,5% людей. 

Относительная бедность пожилых лю-
дей обусловлена как низким доходом,
так и неравным распределением доходов
в обществе. В 2018 году средняя пенсия
по старости была 446,5 евро, что состав-
ляет 41% от средней месячной нетто-
зарплаты, которая составляла 1100 евро. 

Анна ТИСЛЕР, советник по связям
с общественностью

Министерства социальных дел

Правительство пришло к соглашению о том, что пенсии по старости повысятся
с 1 апреля 2020 года с ежегодной индексацией на 45 евро. В 2020 году
внеочередное повышение пенсий обойдется государству в 20,8 млн евро. По-
вышение пенсий продолжится и в последующие годы. 

В следующем году пенсия по
старости вырастет на 45 евро 

Цель календарей, отсчитывающих дни
до возможного закрытия, заключается в
более раннем информировании клиентов
о том, что с 1 апреля следующего года
пациенты не смогут получать медикаменты
в привычном для себя месте.

По словам руководителя Объединения
аптек Эстонии Тимо Данилова, бездей-
ствие Министерства социальных дел в
течение последних пяти лет привело к
тому, что в оставшиеся шесть месяцев
более никто не может сотворить чуда.
«Если вначале это было нашим прогнозом,
то сегодняшнее положение дел подтвер-
ждает этот факт. Но министерство по-
прежнему высказывает непонятно чем
обоснованную надежду, что в последнюю
минуту появятся новые предприниматели,
которые умеют, хотят и у которых доста-
точно финансовых возможностей», - сказал
Данилов.

По словам Данилова, стоит заметить,
что Министерство социальных дел аги-
тирует провизоров становиться предпри-
нимателями, брать на себя бизнес-риски
и вместо своей работы заниматься ме-
неджментом, в то время как прошедшие
через этот механизм семейные врачи уже
протестуют, потому что не хватает сил и
желания заниматься этим.

«Согласно данным Департамента ле-
карств, аптечной реформе не отвечает бо-
лее 330 аптек. Учитывая общее число
аптек в Эстонии, это довольно внуши-
тельное число. Из них более 300 входят в

Объединение аптек Эстонии, и в этих ап-
теках начиная с сегодняшнего-завтрашнего
дня будут установлены счетчики обратного
отсчета, которые будут информировать
посетителей аптек о конкретном влиянии
аптечной реформы, если государство пой-
дёт до конца в вопросе вступления в силу
закона о лекарствах», - пояснил Данилов.

Осуществляющие реформу чиновники
надеются, что закрытие имеющихся аптек
не повлияет на доступность медикаментов,
поскольку вместо закрытых аптек прови-
зоры сразу же откроют новые. По завере-
нию членов Объединения аптек Эстонии,
это утверждение очень гипотетическое и
необоснованно оптимистичное. «Ни один
анализ или прогноз не показывает, сколько
и когда откроется новых аптек, и откуда
для этого возьмутся финансовые средства.
К тому же экономическая логика подводит
к тому, что полная реализация реформы
приведёт к изменению цен на лекарства
в сторону повышения, поскольку у раз-
дробленного аптечного рынка отсутствует
масштабный эффект, позволяющий сэко-
номить на административных расходах»,
- предупреждает Данилов.

Доля аптечного рынка, которая должна
пройти через смену прав владения, фор-
мирует оценочно 75-80% оборота, и её
обоснованная стоимость составляет ми-
нимум 200-250 млн евро. В случае если
эти аптеки подвергнутся принудительному
отчуждению или закрытию, государство,
точнее, налогоплательщики, должны будут

компенсировать предпринимателям об-
основанную цену.

Объединение аптек Эстонии для раз-
решения кризиса с доступностью лекарства
призвало комиссию по социальным делам
незамедлительно разработать меры по
предотвращению закрытия аптек и кри-
тического снижения доступности лекарств.

“Эстонское государство не должно до-
пустить до того, что наряду с кризисом с
семейными врачами у нас разразится ещё
и кризис с доступностью лекарств. Это
парализует всю систему здравоохранения
в стране”, - предупредило объединение.

Суть реформы
Начиная с 1 апреля 2020 года управлять

аптекой в Эстонии может только провизор,
которому принадлежит вся аптека или её
наибольшая доля.

Провизор – это человек с высшим фар-
мацевтическим образованием. На сего-
дняшний день в собственности таких лю-
дей находится менее трети всех эстонских
аптек.

По состоянию на июль этого года, круп-
ные сети пока что не продали ни одну из
своих аптек, утверждая, что у провизоров
нет ни денег, ни интереса. 

По состоянию на 1 августа этого года
в Эстонии насчитывается 492 аптеки из
которых 200 частично или полностью
принадлежат провизорам.

По информации Объединения 
аптек Эстонии

От редакции

В списке аптек, в которых уже уста-
новлены календари,  то есть аптек, которым
грозит закрытие, названа и силламяэская
аптека, которая находится в здании по
бульвару Виру, 35.

В аптеках, которые из-за аптечной реформы могут быть закрыты, установлены
специальные календари с обратным отсчётом до вступления в силу аптечной
реформы. В Эстонии из 494 аптек более 330 не отвечают требованиям аптечной
реформы.

Большинство аптек закроется
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Тема обращения с отходами является яркой и проблема-
тичной в нашем городе.  У нас созданы условия для пере-
дачи бытовых, крупногабаритных, опасных отходов. К
сожалению, сложившаяся на сегодняшний день ситуация
достаточно печальна, поскольку жители по-прежнему вы-
носят свой крупногабаритный мусор к ближайшему дереву
или столбу. К единичным стульям, диванам и матрасам
добавляются другие виды отходов, что приводит к обра-
зованию несанкционированных свалок.

Кучи мусора
портят картину
города и могут
быть опасными
для здоровья
жителей, по-
скольку неясно,
какие опасные
отходы можно
обнаружить в
груде мусора.
Проведя ми ни-
рейд по пробле-
матичным ме-
стам складиро-
вания, было об-
наружено ог-
ромное количе-
ство бытового
мусора на территории Ранна, 23а. Там расположены сараи,
которыми пользуются жители квартирных товариществ по
адресу Ранна, 23, Ранна, 27, и Ранна, 29.  Регулярно наблюдается
неблагоприятная картина на улице Калда, на территории пар-
ковки напротив домов Калда, 24, и Ранна, 39.

Для обнаружения загрязнителя местное самоуправление
начинает делопроизводство, загрязнителю грозит штраф до
200 штрафных единиц (что составляет до 1600 евро), юриди-
ческому лицу - до 20 000 евро.

Возникающие в быту отходы необходимо утилизировать
следующим образом:

- бытовой мусор – передать в машину, собирающую мусор,
или отнести в ближайший контейнер для бытового мусора;

- крупногабаритный бытовой мусор (диваны, матрасы,
унитазы, мебель и части мебели) – заказать вывоз у дей-
ствующего перевозчика, предварительно согласовав место
расположения и время вывоза крупногабаритного мусора по
телефону 529 2649. Крупногабаритный мусор нельзя выгрузить
на улице города, не имея договоренности с перевозчиком;

- опасные отходы принимаются в домике отходов, который
расположен на парковке перекрестка улиц Толстого и Сытке;

- строительные отходы в умеренных количествах (до
100 л) необходимо отвезти в домик отходов, который распо-
ложен на парковке перекрестка улиц Толстого и Сытке;

Обращаем внимание на то, что, согласно Закону об отходах,
квартирные товарищества являются владельцами отходов,
поэтому должны организовывать передачу образовывающихся
отходов перевозчику или направлять отходы в специальные
места обращения с отходами. Работу по оповещению жителей
ведут квартирные товарищества и местное самоуправление.

За информацией, касающейся обращения с отходами,
обращайтесь в местное самоуправление по телефону
392 5731 или по электронной почте nevent@sillamae.ee

Только общими усилиями мы сможем сохранить в нашем
городе чистоту и благоприятную среду для жизни и разви-
тия.

Алина НЕВЕНТ,  специалист по вопросам
окружающей среды Силламяэского горуправления

Уважаемые жители
Силламяэ!

Разное

Автошкола «STALIKA» приглашает в но-
вый  набор на курсы водителей категории
«B» 9 октября в 17.00, 12 октября в
14.00. Учиться можно с 15,5 лет. Оплата
частями. Информация и запись по ад-

ресу: г. Силламяэ, ул. Владимира Маяковского, 12
(2-й этаж), среда - в 17.00, суббота - в 14.00. Тел.
55931481.  
Новый набор в Нарве на категории: «С», «CE», «D» 5
октября в 10.00. Инфо и запись по адресу: Нарва,
Креенхольми, 4. Тел. 359 5444, 
5345 9383, 506 9349.

stalika1@gmail.com www.stalika.ee

Купим Ваш автомобиль быстро
и выгодно для 
Вас уже сегодня!

- любые марки и модели;
- на ходу;
- долго стоявшие;
- без техосмотра;
- требующие ремонта.

СНяТИЕ С учёТА ARK. ЛучшИЕ цЕНЫ. 
Тел. 5890 5254.
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-Эмоции от того, что хотел увидеть
давно, но всё не удавалось, а тут - на
тебе, очень сильные. Может, с возрастом
я становлюсь «сентиментальным охот-
ником», но меня уже не увлекает добыча
«ради мяса». Куда интереснее наблюдать
за жизнью животных: как они ходят, бе-
гают, осторожничают, питаются, растят
детей… После этого стрелять становится
«неуютно». Есть охотники, которые через
весь сезон пройдут, но увидят только
тень лося или результат облавы на него,
а тот, на кого загонщики ведут, животное
заметит его только на несколько секунд,
пока не прозвучит выстрел. Промахнуться
нельзя - это будет неудача команды.

Охота на лося на реву происходит в
период, когда у этих животных начинается
гон, они увлечены брачными играми. В
это время лоси, особенно взрослые сам-
цы, в борьбе за самку теряют осторож-
ность, давая возможность охотнику об-
наружить себя и подойти на близкое рас-
стояние. Для привлечения зверя имити-

руются звуки соперника (Борис «про-
играл» этот гимн, сложив ладони и выдав
что-то гортанное – Прим. Н.К,)  или
самки. Отсюда и название - охота на
реву.

Добыть лося проще (мишень из на-
резного оружия поражается за 150-200
метров), чем его сфотографировать. Для
последнего надо подойти минимум на
50-60 метров. Во время гона это дости-
жимо, если выманить на рёв, но опасно.
В прошлом году очень опытный охотник
угодил на лосиные рога. Но интерес для
меня выше страха. В этом году не раз
слышал рёв лося, пытался его подманить,
но не удалось. Значит, задача - выследить
самку, а самец будет где-то рядом. И вот
всё срослось. Закон не нарушил: охота
на реву открывается 15 сентября, а я за-
нимался фотоохотой 14-го.

«Быки» очень осторожны, увидев меня,
лось присмотрелся и скачком ушёл в
лес. Впечатление от этой встречи словами
не передать.

В этом году по ряду причин далеко от
дома не уезжал, но ничуть не жалею.
Удачной была у меня охота без ружья на
косулю. Добыл трофей. Тоже крайне
осторожное животное. В лес я пошёл с
собакой,  хорошо, что она дисциплини-
рованная и понятливая. Увидел косулю
где-то в метрах 50-ти от себя. Ветер от
неё, значит, может нас не учуять. Показал
собаке знак лежать, что она и выполнила,
промолчав, пока я подкрадывался к «объ-
екту». Вдруг из кустов выпрыгивает
козёл. Кстати, он мой знакомый, я его
ещё по зиме фотографировал, а узнал
по форме рогов. Жаль, что кадр получился
размытым. Пока они парочкой ходили,
пришла третья коза. После того, как от-
снял, подошёл к собаке, чтобы пожать
ей лапу за понятливость Неужели эти
фотографии можно сравнить с куском
мяса, который достанется мне при де-
лёжке во время обычно охоты?!

Белая цапля. Ты же привык видеть её
где-нибудь в болоте, а на деревьях нет.
Вот, посмотри её в обрамлении шишек.
Детям в шутку можно показать, как цапля
за белками охотится. Эту красавицу мож-
но было увидеть и на речке Сытке, куда
она прилетала, когда воду сбросили. А
теперь взгляни на птицу в роли белого
ангела.

… Рассказ фотоохотника можно про-
должать и продолжать, но тогда в газете
места для фотографий не найдётся. Я
же просмотрел «многосерийный фото-
фильм», чему очень рад.

Николай КЛОЧКОВ
Фото Бориса СИНИЦОВА

Мир природы
Кадры из многосерийного
фильма
Не охотник, но что такое осенний гон у лосей - знаю по рассказу Уильяма
Фолкнера, который прочитал в юности. Почему-то для меня этот лосиный
период ассоциируется с чувством опасности. Бывая в осеннем лесу и видя
лосиные дорожки, невольно начинаю прислушиваться и оглядываться. А
вот Борис Синицов прислушивается и оглядывается из другой осторожности
– фотоохотнической. Привожу его небольшой комментарий к нескольким
снимкам этого лета и начала осени. И начнём его с 14 сентября. 


